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Аннотация
Откройте эту удивительную книгу и прикоснитесь к

настоящему чуду, величайшей святыне христианского мира –
Дарам волхвов.

Дары волхвов на протяжении многих веков дарили людям
благодатную помощь и исцеление от множества недугов.

Прочтите чудесную историю их обретения и трепетные слова
молитвы, откройте свои сердца Всевышнему, и Его благодать
коснется вашей души!
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Надежда Зарина
Дары волхвов.

Прикосновение к
Благодати, дарующей
помощь и исцеление

Читаю книгу, и как будто снова возвращаюсь
в те рождественские дни, когда мы с близкими
и друзьями могли поклониться святыне. И снова
благодать нисходит на меня!

Буду читать ее и перечитывать, воскрешая в памяти
те светлые январские дни.
О. В., Санкт-Петербург

Такие книги очень нужны и важны, особенно в
наши дни, когда так важно напоминать людям о
вечных ценностях, об истинном, о том, что спасало
человечество на протяжении двух тысячелетий и, я
верю, будет спасать и впредь!
Галина М., Кемерово

От этой книги на самом деле исходит свет Рождества
Христова, самого важного, самого чудесного нашего
праздника! И этот свет наполняет весь мой дом, мою



 
 
 

душу, мое сердце!
Светлана Павловна, Ставропольский край

Очень, очень интересно было прочесть чудесные
истории о Рождестве, о величайшей святыне, о месте ее
пребывания – святом Афоне. Замечательная книга для
чтения всей семьей – дети слушали, затаив дыхание.
Андрей В-в., Орел

Я не смог попасть к святыне, когда она пребывала в
России, – находился в длительной командировке далеко
от родного города. Но собираюсь в этом году посетить
Афон. Эту книгу обязательно возьму с собой – кроме
интереснейшего рассказа о Дарах волхвов в ней столько
полезной информации об афонских монастырях.
Иван Т., Москва

Эта книга – настоящий подарок каждому верующему
человеку. Книга – надежда, книга – поддержка в наши
«смутные» дни.
Марьяна Л., Пушкин



 
 
 

 
Вступление. Прикоснуться к чуду…

 
В дивные рождественские дни сама природа замирает в

ожидании чуда. Мир и покой будто струятся с небес, мягко
укутывая Землю, словно готовя колыбель для новорожден-
ного Спасителя… Особое, неповторимое это время – начало
января. Истинно верующие люди чувствуют в самом воздухе
что-то необыкновенное. Это радостное предчувствие благо-
дати, которую приносит Рождество. Благодати, которой ода-
рил людей рожденный в Вифлееме младенец Христос, при-
шедший, чтобы вывести людей из мрака и тьмы, открыть им
глаза, чтобы смогли они узреть свет, чтобы могли найти от-
свет этого Божественного света и в своих сердцах…

И вот – подлинное чудо: в эти благодатные рождествен-
ские дни 2014 года прибыла в Россию великая святыня – Да-
ры волхвов со святой горы Афон, святыня, впервые за 500
лет покинувшая пределы Греции, чтобы благословить и осе-
нить чудом благодати и наше отечество.

Как вовремя это произошло! Как нужен нам сейчас мир
и покой, как тоскуют души людей по любви и благодати…
Тоскуют, даже те, кто не признается в этом. Сколько мяту-
щихся, заблудших, не видящих света душ ищут спасения се-
годня. А спасение – вот оно, рядом. Благодати Божией, очи-
щения от всякой скверны, мира и покоя в душе, любви, ко-
торой всех одаривает Отец Небесный, каждый может сподо-



 
 
 

биться. И как хорошо, что все больше наших соотечествен-
ников обращают свой взор к Небесам, молятся о прощении
и спасении. И ведь по вере их дается им! И чудеса происхо-
дят, когда мы верим в них!

Более полумиллиона человек в России приложились к
святыне, выстояв немалые очереди, что для многих являет-
ся настоящим подвигом во имя веры. Чего ждали они? Чу-
да? Наверное. Но прежде всего – прикосновения к благода-
ти. Ведь именно благодати, а не чуда ждут верующие от Бога.
Но благодать как раз и совершает чудеса – и прежде всего
чудеса душевного и физического исцеления, освобождения
от недугов души и тела.

Благодать – это и есть главное слово, определяющее то,
что чувствовали верующие в эти дни. Вы видели лица людей,
стоявших в очередях к святыне? Это были радостные, свет-
лые, открытые, одухотворенные лица. Настоятельница Ново-
девичьего монастыря в Петербурге игуменья София сказала,
что главным чудом в эти дни для нее было чудо открытия
золотых сердец, чудо светящихся глаз русского народа.

«В Рождество все немного волхвы» – так начинается од-
но из стихотворений Иосифа Бродского. Да, в Рождество все
мы дарим друг другу подарки – и традиция эта пошла имен-
но оттуда, от Рождества Христова, которому волхвы принес-
ли свои дары. Но это еще не все – главное, что в эти рож-
дественские дни мы преподносим в дар Христу свою веру,



 
 
 

тепло и любовь своих сердец. Мы очищаем сердца от все-
го темного, злого и ненужного, чтобы открыть их для Бога.
Когда-то волхвы принесли Христу свои дары, а сегодня Он
возвращает их нам, вместе с великим даром Своей любви и
благодати.

Я тоже стояла в одной из очередей к святыне, и не одна,
а со своей давней приятельницей и ее дочерью-подростком.
И могу засвидетельствовать, что люди, пришедшие прикос-
нуться к святыне, в большинстве своем ждали не какого-то
конкретного чуда, не исцеления, не разрешения своих на-
сущных проблем – они ждали именно благодати, они жажда-
ли открыть Христу свои сердца, прикоснуться к Божествен-
ному свету и поселить его в своих душах. И все же чудеса
происходили – происходили на наших глазах! Непостижи-
мым образом мгновенно исцелялись недужные и калеки, ин-
валиды вставали с колясок, чему есть и документальные под-
тверждения, и отснятые фото– и видеоматериалы.

Да, эти случаи – когда исцеление мгновенно и очевидно
– не носят массовый характер, но можно только предпола-
гать, какое множество чудес произошло и еще произойдет
менее очевидным образом. А разве не чудо, когда человек,
вот уже много месяцев погруженный в глубокую депрессию
и потерявший, казалось, смысл жизни, вдруг оживает и на-
чинает улыбаться уже в очереди к святыне, а приложившись
к ней, и вовсе сияет неподдельной радостью, словно узрев
тот высокий и прекрасный смысл в жизни, который прежде



 
 
 

был скрыт от него? Я видела и это, и другие чудеса. И точно
знаю, что их было множество, не видимых невооруженным
глазом, но от того не менее реальных.

Особо хочу рассказать об одном маленьком чуде, проис-
шедшим с дочерью моей подруги, там, в очереди к храму, где
пребывала святыня. Девочка-подросток, как иногда бывает,
отбилась от рук, стала плохо учиться, прогуливать школу, но
самое плохое – что она связалась с дворовой компанией, где
были ребята постарше нее, не гнушавшиеся ни алкоголем, ни
наркотиками, не говоря уже о курении. Мать не спала ночей,
лила слезы, время от времени ей приходилось искать свою
девочку по подвалам и подворотням, чуть не силой приво-
дить домой… Та сопротивлялась, грубила, угрожала совсем
уйти из дому. Все это началось после того, как отец бросил
их, ушел к другой женщине, а заодно и воспитанием дочери
перестал интересоваться. Но разве ребенок виноват в разла-
де между родителями? Конечно, взрослый мужчина имеет
право сам распоряжаться своей жизнью, его не перевоспита-
ешь… А вот девочку очень хотелось спасти.

Моя подруга – женщина верующая, сама высказала жела-
ние пойти поклониться Дарам волхвов. Тут я ей и подсказа-
ла – что дочку хорошо бы с собой взять, тем более, что Да-
ры волхвов исстари известны чудесами исцеления от разных
недугов, и не только телесных. Например, они от одержимо-
сти, беснования спасают – да, бесов изгоняют, именно так.
«Ты что, разве моя дочь – бесноватая?» – испугалась подру-



 
 
 

га. «Ну что ты, конечно, нет!» – успокоила я ее, и объяснила,
что не нужно понимать это слово слишком буквально.

Человек может быть одержим какими-то нехорошими
страстями, склонностью к саморазрушительным привычкам,
или злобой, агрессией – вроде и болезнью это не считается,
а ведь болезнь, болезнь самая настоящая, только болезнь ду-
ши, а не тела. И церкви с давних пор известны средства ис-
целения этой болезни. Есть и священники, с подобной одер-
жимостью умеющие справляться, а есть и чудеса исцеления
от нее, от святынь происходящие. И Дары волхвов – одна из
таких святынь. Великая ведь это святыня! Вы только поду-
майте – сам младенец Христос к ней прикасался, сама Бого-
родица! А все, к чему они прикасались, навеки великим све-
том озарено, светом Божественным, светом благодати, све-
том любви и исцеления.

«Да нет, не пойдет моя дочка в церковь, – разочарованно
сказала подруга. – Она и сама не верит, да еще и над моей
верой смеется…»

«Ну что поделать, – ответила я, – пойдем сами, а за нее
помолимся».

Договорились мы о времени и месте встречи, и каково же
было мое удивление, когда увидела я, что мама с дочкой вме-
сте ко мне спешат! «Она сама захотела пойти! – поделилась
потом со мной подруга, не в силах скрыть удивление впере-
мешку с восторгом. – Так и сказала, мол, мама, я тоже пойду.
Заметь, я ее не уговаривала, даже не предлагала пойти!»



 
 
 

Вот это да! Душа моя тут же переполнилась предчувстви-
ем чуда – да почему предчувствием, чудо уже свершалось на
моих глазах.

Девочка смиренно и спокойно выстояла вместе с нами
многочасовую очередь, и я видела светлую улыбку на ее лице
и свет в глазах… А после, когда приложились мы к святыне,
и вышли из храма, словно облако благодати и умиротворе-
ния плыло над нами, мы все это чувствовали, и так легко,
светло, празднично было на сердце.

Но чудо на этом не кончилось! На следующий день подру-
га позвонила мне и поделилась радостью: дочь сказала, что
больше не пойдет в эту компанию, что не хочет сгубить свое
будущее, что будет учиться, поступать в институт, и найдет
себе других друзей, по-настоящему достойных!

Сразу после каникул вернулась она в школу, стала при-
лежной ученицей… А прежних друзей гонит с порога, так
твердо придерживается своего решения! Ведь девочка она
разумная, и хорошая по сути своей, верю я, что все у нее и
дальше будет хорошо. А мы с ее матерью, конечно же, мо-
лимся за нее, и дальше будем молиться.

Как хочется, чтобы как можно больше людей узнали о ве-
ликих святынях и их Божественной чудотворной силе, что-
бы подняли глаза к Небу и исцелились от своих пагубных
страстей и разрушительных пристрастий, в чем бы они ни
выражались. Ведь есть, есть святость, есть чистота на свете,
есть исцеление и спасение. Есть, надо только души свои на-



 
 
 

встречу Богу открыть. Тем более, что Бог Сам нам Свои да-
ры дает, чтобы могли мы к ним приложиться и через них
Божественной благодати сподобиться. Верьте, дорогие, и по
вере вам будет дано. Чудо – оно ведь не для избранных, оно
– для всех. И когда прибывают в нашу страну великие свя-
тыни, становится это особенно очевидным.



 
 
 

 
Молитвословия, совершаемые

перед Честными Дарами волхвов
 

 
Тропарь, глас 1

 
Всечестным Твоим Даром: злату, ливану, смирне, яже от

восток халдейския земли принесоша волсви, возложением
же рук Твоих, Иисусе, благодать Твою приемшим, покланя-
емся и почитаем благоговейно, вопиюще Ти, Всещедре: сла-
ва Рождеству Твоему, Благий, слава Божественным Даром
Твоим, имиже подаеши нам верным всем исцеления.

 
Кондак, глас 4

 
От Персиды происшедше волсви Дары принесоша Христу

Рожденну: злато, вкупе же и смирну, и ливан, ихже яко мно-
гоценное сокровище стяжавши, Павла богомудраго обитель
святая освящение черплет и просвещение поклонением им
с верою.



 
 
 

 
Чудо Рождества. Как это было

 

То были времена чудес,
Сбывалися слова пророка;
Сходили ангелы с небес!
Звезда катилась от востока;
Мир искупленья ожидал —
И в бедных яслях Вифлеема,
Под песнь хвалебную Эдема,
Младенец дивный воссиял…

Лев Мей



 
 
 

 
«Благословенна ты в женах и

благословен плод чрева твоего»
 

Этой евангельской истории уже больше двух тысяч лет,
а она продолжает удивлять, поражать воображение, а глав-
ное – наполнять сердца светом, радостью, любовью, и надеж-
дой на спасение. Мария, дочь благочестивых супругов Ан-
ны и Иоакима, живших в городе Назарете, в Земле Израи-
левой, знала, что своим родителям была она послана Богом,
по усердным их молитвам, и что ангел однажды предсказал
Анне: родишь ты благословенную дочь, через которую будет
дано спасение миру.

А потому согласилась Мария с решением родителей, ко-
торые дали обет посвятить ее Богу. Анна и Иоаким умерли
вскоре после ее рождения, и все свое детство, до 14 лет, жи-
ла Мария при храме. Но пришло время покинуть храм, на-
всегда остаться там было нельзя, ведь при храме могли жить
только дети и вдовы. А замуж выходить Мария не хотела. И
тогда первосвященник Захария решил найти того, кто ста-
нет опекать и оберегать Марию, считаясь ее мужем, но фак-
тически не будучи таковым. Призвал он к себе всех неже-
натых мужей из рода Давидова и велел взять с собой посо-
хи. А сам обратился к Богу с молитвой, чтобы Всевышний
послал знамение, указующее на того, кто достоин стать об-
ручником благословенной Марии. И вдруг случилось чудо –



 
 
 

посох восьмидесятилетнего вдовца Иосифа расцвел! Вырос-
ли на нем ветви, как у молодого деревца, и на одну из вет-
вей присела голубица. Ему и вручили на попечение Святую
Деву, и с тех пор именуется праведный Иосиф Обручником
Пресвятой Богородицы.

Люди в те времена ждали прихода мессии, и ожидание это
буквально носилось в воздухе. Было пророчество пророка
Исайи о том, что должен прийти на Землю Сын Божий, и ро-
дится он как обычный младенец, да вот только родит его Де-
ва, и зачатие будет непорочным. Мария знала об этом проро-
честве, но не могла предположить, что именно она станет той
благословенной Девой, хотя предчувствие какой-то необыч-
ной судьбы не покидало ее. Душа ее, конечно же, готовилась
к приходу Сына Божия, и Мария чувствовала это.



 
 
 

И вот однажды явился к Марии архангел Гавриил, послан-
ник Божий, и услышала она его слова: «Радуйся, Благодат-
ная! Господь с Тобою; благословенна Ты между женами». И
продолжил: «Ты обрела благодать у Бога. У Тебя родится
Сын, и Ты дашь ему имя Иисус. Он будет велик, ибо Он –
сын Бога Всевышнего».

Мария и смутилась, и обрадовалась, и усомнилась одно-
временно: как же может принести сына та, что мужа не зна-
ет… «Богу все возможно», – ответил на ее сомнения архан-
гел Гавриил.

Эти слова архангела Гавриила о том, что Марии суждено



 
 
 

стать Богоматерью, названы Благой Вестью, в честь которой
7 апреля каждого года (25 марта по старому стилю) отмеча-
ется праздник Благовещения.

Божественная логика – особая, не всегда постижима она
для нас, обычных людей. Многим, особенно материалистам,
непорочное зачатие представляется всего лишь красивой
легендой. Но ведь для Бога действительно не существует
невозможного! Приход на Землю Сына Божия – это вели-
кое чудо. Пути, какими Всевышний осуществил этот вели-
кий план, могут быть неведомыми, непонятными для нас –
но ведь это произошло!

Через Деву Марию пришел Спаситель на Землю, а главное
– что в Нем соединилась природа Бога и человека. Христос
показал нам всем, что и мы – такие же, как он, все мы – де-
ти Божьи, все мы несем в себе искру великой Божественной
любви, вот почему наши сердца раскрываются и наполняют-
ся благодатью, когда мы вспоминаем о великом чуде Рожде-
ства.

Первой известие о том, что Марии предстоит стать Мате-
рью Божией, узнала от нее родственница по имени Елизаве-
та. Всей душой поверив в непорочное зачатие, она восклик-
нула: «Благословенна Ты в женах и благословен плод чрева
Твоего!» Эти слова легли в основу молитвы под названием
«Песнь Пресвятой Богородице»:

Богородице Дево, радуйся, Благодатная Марие,
Господь с Тобою; благословенна Ты в женах и



 
 
 

благословен плод чрева Твоего, яко Спаса родила еси
душ наших.

Иосиф же ничего не знал о непорочном зачатии. Узнав,
что Мария носит в чреве ребенка, он, добрая и благородная
душа, не стал ее ни обвинять, ни упрекать. Он готов был от-
пустить Марию, дать ей развод – но явился ему во сне ангел,
и рассказал все как есть, что ждет Мария Сына от Бога, и что
Иосиф не должен оставлять Марию, потому что ему пред-
стоит сохранить и защитить Святое Семейство – Богоматерь
и Сына Божия. Более того – ангел велел Иосифу обращаться
с ребенком так, будто он его родной отец. И добавил: «И на-
речешь Ему имя Иисус, ибо Он спасет людей Своих от гре-
хов их». Иисус – как раз и означает Спаситель.



 
 
 

 
Вифлеемская пещера

 
И вот когда уже совсем подошло время родиться Христу,

вышло от кесаря Августа повеление провести перепись по
всей стране. В те времена перепись проходила не так, как
сейчас: переписчики не ходили по домам, а вместо этого все
люди должны были приехать для прохождения переписи в те
города, откуда они родом. Поскольку Иосиф происходил из
Вифлеема, то вместе с Марией они направились туда.

Но город по случаю переписи был так переполнен людьми,
что в гостиницах не нашлось ни одного свободного места.
Так и не нашли Иосиф с Марией, где бы им остановиться
на ночлег. Более или менее подходящее пристанище для них
обнаружилось лишь в небольшой известняковой пещере, ку-
да пастухи на ночь загоняли скот.

У нас, современных людей, это часто вызывает удивление:
почему же Иосиф с Марией ушли из города, отправились в
какую-то пещеру? На самом деле пещера находилась, ско-
рее всего, не за пределами поселения – это было предместье
города, где жилые дома часто располагались на скалах, а в
скалах были пещерки, которые и приспосабливали под загон
для скота. Вот в такой пещерке и укрылись Иосиф с Мари-
ей, – видимо, местные жители либо не принимали никого на
постой к себе в дом, либо и там все места были уже заняты.

По сути, эта пещера была хлевом. Там были лошади и сви-



 
 
 

ньи, пол был устлан сеном и соломой, имелись подстилки
для скота, и ясли – так тогда называли деревянную кормуш-
ку, корытце: несколько досок, скрепленных металлическими
скобами.

Вот в таких условиях, в холоде и среди неудобств, родился
в зимнюю ночь Сын Божий. На все воля Божия – не захотел
Всевышний создавать Своему Сыну каких-то привилегиро-
ванных условий, не дал возможности родиться в неге и теп-
ле, в богатых покоях – ведь уготована была Христу земная
участь, и должен был Он испытать все ее тяготы, начиная с
самого рождения, чтобы Свет Божественный принести в са-
мые темные и неприглядные закоулки земного бытия…

Как говорится в Евангелии, Мария родила младенца без-
болезненно и безо всякой посторонней помощи. Затем спе-
ленала новорожденного, нареченного, согласно указанию ан-
гела, Иисусом, и положила в ясли – кормушку для скота –
будто в колыбельку.

В современном Вифлееме над тем местом, где родил-
ся Сын Божий, стоит базилика Рождества Христова –
христианская церковь, построенная в VI–VII веках (первый
храм был возведен здесь еще в 330-х годах нашей эры). И пря-
мо под ее амвоном – Пещера Рождества, ставшая величай-
шей христианской святыней. Место рождения Христа от-
мечено серебряной звездой, вделанной в пол. На звезде над-
пись по латыни: «Hic de virgine Maria Iesus Christus Natus est»,



 
 
 

которая означает: «Здесь родился Иисус Христос от Девы
Марии». В двух шагах от звезды, слева от входа в пещеру
расположен придел Яслей, к которому надо спуститься на
две ступеньки. А вот сами ясли Христовы находятся в Ри-
ме, в церкви Санта Марии Маджоре, куда они были вывезе-
ны в середине VII века, и с тех пор хранятся там в драгоцен-
ном реликварии, будучи почитаемы как великая святыня.

И в это же время пастухам, которые несли ночную стражу
у своего стада, явился ангел Господень с вестью о том, что в
их городе родился Божий Сын. Вот как рассказано об этом
в Евангелии от Луки:

«И родила Мария Сына Своего Первенца, и спеленала Его,



 
 
 

и положила Его в ясли, потому что не было им места в
гостинице. В той стране были на поле пастухи, которые
содержали ночную стражу у стада своего. Вдруг предстал
им Ангел Господень, и слава Господня осияла их; и убоялись
страхом великим. И сказал им Ангел: не бойтесь; я возвещаю
вам великую радость, которая будет всем людям: ибо ныне
родился вам в городе Давидовом Спаситель, Который есть
Христос Господь; и вот вам знак: вы найдете Младенца в
пеленах, лежащего в яслях. И внезапно явилось с Ангелом
многочисленное воинство небесное, славящее Бога и взываю-
щее: слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках бла-
говоление!

Когда Ангелы отошли от них на небо, пастухи сказали
друг другу: пойдем в Вифлеем и посмотрим, что там слу-
чилось, о чем возвестил нам Господь. И, поспешив, пришли
и нашли Марию и Иосифа, и Младенца, лежащего в яслях.
Увидев же, рассказали о том, что было возвещено им о Мла-
денце Сем. И все слышавшие дивились тому, что рассказы-
вали им пастухи.

А Мария сохраняла все слова сии, слагая в сердце Своем.
И возвратились пастухи, славя и хваля Бога за все то,

что слышали и видели, как им сказано было». (Лк. 2, 1–20)



 
 
 

 
Чудесное знамение –

звезда над Вифлеемом
 

Вот так пастухи стали первыми, кто узнал о рождении
Иисуса Христа. Но не только ангела с Небес послал Господь,
чтобы возвестить мир о рождении Сына Божия – зажег Он
еще и звезду в небе – звезду, именуемую Вифлеемской. Взо-
шла эта звезда на востоке и великим знамением встала над
Землей, призывая в Вифлеем всех, кто ждал прихода мес-
сии, и светом радости озаряя их сердца.

Именно на свет Вифлеемской звезды и пошли волхвы,
ведь они были звездочетами, астрологами, и очень хорошо
знали, о чем возвещает то или иное небесное знамение. Ве-
домые звездой, они пришли поклониться новорожденному
Богочеловеку и принесли ему свои дары – золото, ладан и
смирну, почитаемые сейчас нами как величайшая христиан-
ская святыня.

Что же это была за звезда? Единого мнения на этот счет не
существует. С точки зрения многих представителей церкви,
эта звезда не обязательно была астрономическим объектом
– она могла представлять собой именно чудесное знамение,
явление духовного, а не материального мира. Вот как писал
об этом Феофилакт Болгарский, епископ византийской про-
винции Болгария в XI–XII веке:



 
 
 

«Слыша о звезде, не думай, что она была одна из види-
мых нами: нет, то была божественная и ангельская сила,
явившаяся в образе звезды. Поелику волхвы занимались на-
укою о звездах, то Господь и привел их этим, для них зна-
комым знаком, подобно как Петра рыбаря, изумив множе-
ством рыб, привлек ко Христу. А что звезда была сила ан-
гельская, видно из того, что она ярко светила днем, шла,
когда шли волхвы, сияла, когда не шли они: особенно же из
того, что она шла с севера, где Персия, на юг, где Иерусалим:
но звезды никогда не ходят от севера к югу».

Другие же представители христианства считали, что Виф-
леемская звезда была кометой. Вот как писал об этом Ори-



 
 
 

ген – греческий ученый, философ, теологI века нашей эры:

«Она скорее всего относится к той группе звезд, кото-
рые появляются время от времени и называются хвоста-
тыми звездами или кометами… мы прочитали о кометах,
что они появлялись несколько раз перед счастливыми собы-
тиями. Если при возникновении новых империй и других важ-
ных событий на Земле появлялись кометы или другие по-
добные звезды, то чему же удивляться, что появление звез-
ды сопровождало рождение младенца, который должен был
осуществить преобразование в человеческом роде?»

С этой точкой зрения согласны и многие ученые – да, это
была комета Галлея, утверждают они, небесная гостья, кото-



 
 
 

рая возвращается к Солнцу каждые 75–76 лет. Но есть среди
и ученых и другое мнение: что название Вифлеемской звез-
ды получило необычное явление – соединение нескольких
звезд таким образом, что с Земли они наблюдались как од-
на очень крупная и необычайно яркая звезда. По одним дан-
ным, это было соединение Юпитера, Сатурна и Марса, по
другим – Юпитера и Регула, по третьим – Венеры и Юпите-
ра. А есть и ученые, которые придерживаются точки зрения,
что на небе в те времена зажглась сверхновая звезда. Но так
или иначе, она продержалась на небе семьдесят дней, а по-
том исчезла. Звезды, которыми мы украшаем рождествен-
ские ели, появились как напоминание о той самой, счастли-
вой Вифлеемской звезде.



 
 
 

 
Как Святое Семейство спаслось

от иродовой жестокости
 

В те годы правил в Иерусалиме жестокий и мстительный
царь Ирод Великий. Он очень дорожил своей властью, а по-
тому безжалостно расправлялся не только со своими про-
тивниками, но даже с собственной женой и сыновьями, как
только заподозрил их в заговоре. Он прожил долгую жизнь, и
всю жизнь злодействовал: так, почувствовав приближающу-
юся смерть, приказал казнить наиболее выдающихся граж-
дан Иерусалима, сказав: «Обо мне плакать не будут, так
пусть плачут о них».

Как только весть о рождении необычного младенца дошла
до Ирода, он велел волхвам, чтобы они сообщили ему о ме-
стонахождении этого ребенка. Но волхвы ослушались Иро-
да, и не выдали новорожденного Христа. Тогда Ирод прика-
зал уничтожить в Вифлееме всех детей мужского пола в воз-
расте до двух лет. Ведь в народе говорили, что родился но-
вый царь Иудейский! Опасаясь быть свергнутым ради нового
царя, и не имея возможности выяснить, какой из новорож-
денных младенцев способен занять его престол, Ирод пошел
на невиданное по своей жестокости преступление, которое
известно в истории как избиение младенцев.

«Избиение» здесь, конечно, надо понимать не в привыч-
ном для нас смысле – это была жестокая расправа, убийство



 
 
 

ни в чем не повинных детей. Согласно богослужебным кни-
гам, погибло тогда от 14 тысяч до 144 тысяч младенцев, с ко-
торыми по приказу Ирода расправлялись вооруженные во-
ины. Правда, историки не согласны с этими цифрами, ведь
все население Вифлеема не превышало тогда тысячи чело-
век, и младенцев мужского пола до двух лет, считают они,
могло быть не более двух десятков. Так или иначе, но изби-
ение младенцев остается примером вопиющей жестокости.
Все убитые тогда дети почитаются в христианстве как свя-
тые мученики, день их памяти отмечается в православии 29
декабря (11 января по новому стилю), в католицизме – 28
декабря.

Бог спас Своего Сына от участи убиенных младенцев.
Он послал Своего ангела Иосифу, обручнику Марии и от-
цу Святого Семейства. Ангел, явившись ему во сне, сказал:
«встань, возьми Младенца и Матерь Его и беги в Египет, и
будь там, доколе не скажу тебе, ибо Ирод хочет искать
Младенца, чтобы погубить Его». Иосиф послушался и но-
чью вместе с младенцем Христом и Девой Марией ушел в
Египет. Там Святое Семейство и находилось до самой кон-
чины Ирода – он недолго прожил после этого, умер по одним
данным через год, по другим – не позднее, чем через четыре
года.

Так начинался земной путь Спасителя. Так начиналась
новая эра для всего человечества. И по сей день Вифлеем
остается одним из величайших святых мест на Земле, а Рож-



 
 
 

дество Христово – самым значимым и почитаемым, после
Пасхи, христианским праздником.



 
 
 

 
Суть Рождества – вечный

союз Бога и человека
 

Чем же так велик этот праздник, почему он значим для
нас, для всего христианского мира? Не только тем, что по-
слал нам Господь Своего Сына для избавления от грехов, а
тем, что сами мы получили возможность обрести Богочело-
вечность.

Христос не раз говорил людям, что и они такие же, как
Он, то есть дети Божии. Что это значит? Что с Рождеством
Христовым прозвучал призыв ко всему человечеству: под-
нимайтесь из праха плоти, освобождайтесь от плена матери-
ального мира, который мешает вам познать свою истинную
суть. Истина в том, что вы – дети Бога, по Его образу и по-
добию созданные, что Божественная искра в каждом из вас
есть, вечная, бессмертная, исполненная любви, милосердия
и прощения.

С приходом Христа на Землю произошло непостижимое
соединение Божественного и человеческого. И каждому че-
ловеку – всем без исключения – открылся путь возвращения
к милосердному Отцу. И этот путь открыл для нас Иисус
Христос. В этом суть того Спасения, которое Он принес каж-
дому: вы – не прах, не тлен, не бренное тело, каждый подо-
бен Богу, каждый может возродиться из пепла и праха, вос-
креснуть в духе, и познать, что такое бессмертие, любовь,



 
 
 

радость, благодать.
Вот как говорил в «Слове на Рождество Христово» святи-

тель Лев Великий, 45-й папа Римский (V век нашей эры):

«Слово Бога, Бог, Сын Божий, Который вначале был у
Бога, через Которого все начало быть и без Которого ни-
что не начало быть, вочеловечился для избавления челове-
ка от вечной смерти и так без умаления величия прекло-
нил Себя до восприятия нашей ничтожности, что, [всегда]
оставаясь тем, чем Он был, и принимая в Себя то, чем не
был, coчетал в Себе истинный образ раба с тем образом,
в котором Он равен Богу Отцу; и таким союзом соединил
обе природы, что как прославление не исчерпало низшую из
них, так и присоединение не умалило вышнюю. Таким обра-



 
 
 

зом, поскольку не повреждены свойства обеих природ, в од-
ном Лице сошедшихся, то величие воспринимает уничижен-
ность, сила – немощность, бессмертие – смертность, ради
нашего искупления нерушимая природа соединяется с при-
родой, подверженной страданию, и Бог Истинный и чело-
век истинный сочетаются в единстве Господа Иисуса Хри-
ста так, что Он, единственный Посредник между Богом и
людьми, исцеляя нас, мог умереть как человек и воскреснуть
как Бог. Итак, Рождение Спасителя нисколько не нарушило
непорочности Девы, ибо стражем целомудрия стало рож-
дение Истины.

Такое Рождество, возлюбленные, подобало Божией силе
и Божией премудрости – Христу, и оно как соответствова-
ло нам человеческими свойствами, так и отличалось Боже-
ственностью. Ибо, если бы не был Бог истинный, то не даро-
вал бы нам искупления, а если бы не был человек истинный,
то не преподал бы нам примера».



 
 
 

 
Рождество – радость без
обмана. Как правильно

отмечать светлый праздник
 
 

История великого праздника
 

Рождество Христово отмечается сейчас более чем в ста
странах мира! Для всех христиан это один из величайших
дней в году. В православии этот праздник относится к дву-
надесятым (от древнерусского «два на десяте») – то есть вхо-
дит в число двенадцати важнейших, после Пасхи, церковных
праздников.

Рождество – поистине великая духовная радость,
праздник, символизирующий рождение Спасителя и
надежду на спасение для каждого человека, и начало
новой эры для всего человечества.

Праздником день Рождества Христова стал очень давно,
еще во времена апостолов, то есть в первом веке нашей эры,
вскоре после прихода Спасителя на Землю. В Апостольских
Постановлениях говорится: «Храните, братия, дни празд-
ничные, и во‑первых день Рождества Христова, которое да
празднуется вами в 25 день десятаго месяца». (Декабрь то-
гда был десятым месяцем, отсчет года велся от марта – о чем



 
 
 

свидетельствует и само название этого месяца от латинского
decem – десять).

Но, надо сказать, что дата рождения Спасителя отмеча-
ется весьма условно. Ведь не сохранилось ни одного источ-
ника, где было бы точно указано, в какой именно день, ме-
сяц и год появился на свет Сын Божий. Этому есть объ-
яснение: большинство первых христиан были иудеями, а у
иудеев в то время не принято было вести счет датам рож-
дения, люди просто не запоминали, кто когда родился, это
не считалось важным. Есть предположение, что дата 25 де-
кабря для празднования Рождества была назначена потому,
что именно на этот день приходился языческий праздник бо-
га Солнца, который предполагалось вытеснить благодаря но-
вым христианским традициям.

Но если вдуматься, так ли уж это важно – знать точную да-
ту? Есть всевозможные исследования ученых, которые под-
тверждают, что Иисус Христос был реальной исторической
личностью, что Он действительно рождался на Земле. Он су-
ществовал, Он приходил на Землю, Он соединил в себе при-
роду Бога и человека, показав всему человечеству истину о
том, что все мы – дети Божии… Так важна ли точная да-
та? Важен сам факт Рождества Христова, важно то, что мы
отмечаем его, что у нас есть ощущение чуда, и наши серд-
ца откликаются, открываются навстречу чуду. Сердце не об-
манешь – оно знает истину, и это ли не доказательство, что
Рождество свершилось, и вот уже две тысячи лет продолжа-



 
 
 

ет свершаться в человеческих душах.
Даже в годы гонений на христиан, в первые три века но-

вой эры, верующие отмечали этот праздник – хотя тогда он
был приурочен к Богоявлению – 6 января (19 января по но-
вому стилю). Официально 25 декабря было утверждено как
дата Рождества Христова в 337 году папой Римским Юлием
I.Мы в России отмечаем Рождество 7 января – но на самом
деле это та же самая дата, правда, по разным системам лето-
исчисления: 25 декабря по новому стилю (когда Рождество
отмечают в Европе) соответствует григорианскому календа-
рю, который не принят православной церковью. А 7 января
по новому стилю, согласно юлианскому календарю, приня-
тому в православной церкви – это и есть 25 декабря по ста-
рому стилю.



 
 
 

 
Что мы выбираем – настоящий

праздник или подделку?
 

Праздник Рождества – очень светлый и радостный, но
это тихая, духовная радость, вовсе не подразумевающая ка-
кое-то бурное веселье. За годы советской власти традиции
празднования Рождества были, к сожалению, забыты, хотя в
некоторых семьях праздновали его и тогда, и в церкви слу-
жили Рождественские богослужения. Но все же для боль-
шинства советских граждан светлую радость Рождества за-
тмили новогодние гулянья.

Ничего нет плохого в традиции встречать Новый год, но
весь вопрос в том, как мы его встречаем. Подчас почита-
ем больше, чем Рождество, да и предаемся в эти дни совер-
шенно не подобающим христианам страстям… Вспомните
хотя бы эту предновогоднюю суету, спешку, стремление ис-
тратить как можно больше денег, накрыть стол как можно
пышнее, чтобы потом страдать от всевозможных излишеств,
усталости, а главное – душевной пустоты.

Рождество же, если подойти к нему правильно, душу на-
полняет, дает силу и радость. Да, Новый год для большин-
ства из нас дорог как праздник, знакомый с детства, вызыва-
ющий такие приятные воспоминания о каникулах и подар-
ках, запахе свежей хвои и мандаринов, елочных представ-
лениях и катаниях на лыжах, санках, коньках. Но если вду-



 
 
 

маться, то изначально все эти радости были рождественски-
ми! Новый год начали пышно отмечать именно в годы со-
ветской власти, и это было продиктовано идеологией, пытав-
шейся таким образом вытеснить Рождество из души и созна-
ния людей. И ведь это удалось сделать, раз мы до сих пор по-
читаем начало нового витка Земли вокруг Солнца больше,
чем чудо Рождества Спасителя. Давайте осмыслим, как ска-
зывается такая подмена на состоянии наших душ. Разве не
лишаем мы себя радости и благодати, разве не низвергаемся
в бездну уныния и опустошения, которые неминуемо прихо-
дят после новогоднего разгула?

Вот что прочитала я по этому поводу на одном из пра-
вославных форумов, участник которого рассказывает о том,
как он пришел к вере:



 
 
 

«… для меня, мне 40 лет, одной из причин прихода к вере
и воцерковления как раз и послужил новый год, еще тогда
советский. Как же я ненавидел его! Как пошло он кончался
всегда, какое разочарование! Такая-то подготовка, а потом
пустота. Все перепились, по телевизору гадость, повзрыва-
ли миллионы петард и спят… А на душе пусто, тоскливо,
горько. Никакой надежды, никакого чуда, дед мороз так и не
пришел, желания, что ты загадывал – не сбылись, да и не
сбудутся, тупой коллективный самообман… Уныние. Чер-
нота, тоска такая.

Зато в церкви как! Когда я побывал на Рождестве, тогда
еще храм был весь в лесах, сломанный, мы его восстанавли-
вали только, у нас и престол-то был не освящен по полно-
му чину – на антиминсе служил батюшка. Вот тогда-то
я и понял, что вот это неподдельный праздник, что все бу-
дет хорошо и по-честному… Я понял, где лучше, и начал
тогда усиленно в церковь ходить, потому, что там честные
праздники, в которых радость без обмана».

И ведь зависит это только от нас – каким будет наш празд-
ник, поддельным, или настоящим, без обмана. И Новый год
мы можем встречать иначе, чтобы не оставалось от него дур-
ного «послевкусия», если впустим свет Рождества в свою
жизнь, позволим ему осветить наши души, прогнав из них
всю тьму, все уныние, заполнив пустоту светом, радостью,
благодатью.



 
 
 

 
Рождественский пост:
предчувствие радости

 
Предчувствие Рождества начинает буквально витать в

воздухе задолго до этого праздника – с началом Рождествен-
ского поста, 28 ноября. Что же праздничного в том, чтобы
поститься, может быть, спросит кто-то. В том, что очищает-
ся и тело, и душа. В том, что готовит человек себя к приходу
радости. Предчувствие радости – это ведь уже радость! Да-
вайте обратимся еще раз к православному форуму, посмот-
рим, что говорят об этом форумчане – обычные люди, такие
же, как мы с вами:

«… если начать поститься, то понемногу начинаешь



 
 
 

ощущать, что на этот раз как-то нет осенне-зимней де-
прессии, начинаешь понимать, что значит: поститься по-
стом ПРИЯТНЫМ…»

«… пост не зря называют обновлением, весной души.
Пост – это еще и самый простой и удобный способ ПОДГО-
ТОВИТЬ себя к празднику, чтобы смочь услышать, почув-
ствовать и понять его не только на уровне еды и пьянки, но
и еще немного выше».



 
 
 

«Рождественский пост установлен для того, чтобы мы
ко дню Рождества Христова очистили себя покаянием, мо-
литвою и постом, чтобы с чистым сердцем, душой и телом
могли благоговейно встретить явившегося в мир Сына Бо-
жия».

Рождественский пост не так строг, как Великий (который
длится семь недель до Пасхи). Конечно, во время Рожде-
ственского поста (с 28 ноября по 6 января включительно) за-
прещены мясо, сливочное масло, молоко, яйца, сыр. А вот
рыбу и растительное масло можно употреблять, правда, не
каждый день, а только во вторник, четверг, субботу и вос-
кресенье. Исключение – дни со 2 по 6 января, когда пост
ужесточается и даже рыба не разрешена.



 
 
 

Но важно помнить, что пост – это далеко не только огра-
ничение в пище. Иначе это была бы диета, а не пост. Зада-
ча поста совсем другая: это очищение души, избавление от
дурных привычек, пороков, от всевозможных страстей, ко-
торые разрушают нашу душу (мы проявляем эти страсти, на-
пример, тогда, когда раздражаемся, ругаемся, гневаемся или
обижаемся – и если даже мы соблюдаем пост, то его смысл
в таком случае сводится к нулю).

Пост – это опыт воздержания и самодисциплины, который
делает нас ближе к Богу, уводит от всяких разрушительных
воздействий, которые очень часто встречаются в нашем ми-
ре. Пост дает нам другой взгляд на все происходящее – мы
начинаем смотреть духовными очами, исполненными муд-
рости, любви и милосердия.

Поэтому главное во время поста – это то, в каком состоя-
нии пребывает наша душа. А потому даже священники сей-
час не настаивают на чересчур строгом следовании правилам
поста, относящимся к приему пищи. Например, некоторые
из них рекомендуют отказаться хотя бы от мяса, и один раз
в неделю – от молочных продуктов, а в остальном питаться
как обычно. Важен сам факт, что мы принимаем решение
отказаться от каких-то соблазнов, дисциплинировать себя,
воздержаться от чего-то, к чему мы привыкли, но что на са-
мом деле не так уж нам нужно.

И, конечно, в дни поста очень важно воздержаться вообще
от любой чрезмерности, не только в пище, но и в развлече-



 
 
 

ниях, отказаться от любого пустого времяпрепровождения и
лишних разговоров, и, конечно, от ссор и скандалов. Поча-
ще надо оставаться наедине с собой, поразмышлять о жизни,
о своих поступках, о том, что можно изменить к лучшему.
Такое целительное уединение просто необходимо каждому,
оно не имеет ничего общего с одиночеством, и не надо его
бояться.

Вот что говорит про пост священник Филипп Ильяшенко:

«Во время Рождественского поста нужно больше внима-
ния уделять главному – взаимоотношениям с Богом. Во вре-
мя поста мы жертвуем очень немногим, но, даже отка-
зываясь от малого, мы учимся преодолевать себя, учимся
любви, потому что Бог есть Любовь и Он действует че-
рез Жертву. Конечно, надо понимать, что дело не в отказе



 
 
 

от скоромной пищи, а в том, чтобы сделать то, что мы
в обычные дни не делаем, например то, что откладываем
на потом. Пост – благоприятное время для внутреннего де-
лания, но оно должно сопровождаться и внешними делами,
делами любви и милосердия. Каждый новый пост – это воз-
можность измениться сейчас, а не потом или в старости».



 
 
 

 
«Христос рождается – славите!»

 
Предчувствием светлой радости наполнены и слова цер-

ковных песнопений, которые начинают звучать уже через
пять дней после начала Рождественского поста: «Христос
рождается – славите! Христос с Небес – встречайте!»

А с 7 декабря церковь начинает отмечать предпразднен-
ство Рождества. В предрождественские дни богослужения
посвящены памяти и почитанию всех прародителей Богоче-
ловека, всей истории богоизбранного народа, увенчавшей-
ся приходом Спасителя. В предпоследнее воскресенье перед
Рождеством начинается Неделя святых праотцов, когда цер-
ковь вспоминает всех родоначальников, от Адама до Иосифа
Обручника, а также ветхозаветных святых и пророков, пред-
чувствовавших рождение Христа задолго до Его прихода в
мир. В последнее воскресенье перед Рождеством берет нача-
ла Неделя святых отцов, когда прославляются предки Иису-
са Христа по плоти и крови. И все это время тихой радостью
полны сердца верующих, всех, кто приходит в церковь на бо-
гослужения. И как же эта чистая, светлая атмосфера отлича-
ется от той суеты, в которую в это время погружены люди,
далекие от веры, и как жаль, что они не знают, что радость и
чистота, которых так жаждут их души, совсем рядом…

И вот наступает самый торжественный момент – навече-
рие Рождества с праздничными богослужениями, когда свя-



 
 
 

щенник выходит на середину храма, и стоя с зажженной све-
чой среди прихожан, запевает тропарь – основной гимн
Рождества:

Рождество Твое, Христе Боже наш,
Возсия мирови свет разума.
В нем бо звездам служащии звездою учахуся
Тебе кланятися, Солнцу правды,
И Тебе ведети с высоты Востока.
Господи, слава Тебе!

За тропарем следует кондак (разновидность церковных
песнопений), который принято называть по первым его сло-
вам «Дева днесь»:

Дева днесь Пресущественнаго раждает,
и земля вертеп Неприступному приносит;
Ангели с пастырьми славословят,
волсви же со звездою путешествуют,
нас бо ради родися Отроча младо,
превечный Бог.

Кондак «Дева днесь» сочинил преподобный Роман Сладко-
певец в первой половине VI века. Он является основополож-
ником этого жанра и автором большинства известных се-
годня кондаков. По преданию, именно кондак «Дева днесь»
стал первым его сочинением. Было это так. В юности свя-
той Роман пел в церковном хоре, но не имел музыкального



 
 
 

слуха, из-за чего постоянно подвергался насмешкам других
певчих. Однажды во время рождественского богослужения
он со слезами и молитвами обратился к Пресвятой Богоро-
дице с просьбой, чтобы ему были дарована способность к
пению. А потом сам не заметил, как задремал. В состоянии
полудремы ему явилась Дева Мария. В руках ее был свиток,
который она подала Роману. Проснувшись, он вышел на се-
редину храма и неожиданно для всех, да и для себя самого
вдохновенно запел «Дева днесь».

И вот – апофеоз праздненства, всенощное бдение и ли-
тургия, когда радостью, неподдельным весельем звучат пес-
нопения:

Веселитеся, праведнии,
Небеса, радуйтеся,
Взыграйте, горы, Христу рождшуся!
Дева сидит, херувимом подобящися,
Носящи в недрех Бога Слова воплощенна;
Пастырие Рожденному дивятся,
Волсви Владыце дары приносят,
Ангели воспевающе глаголют:
Непостижиме Господи, слава Тебе!

Но и на этом не заканчивается Рождественская радость
– впереди еще шесть дней попразднования, длящиеся до 13
января. На следующий день после Рождества празднуется
Собор Пресвятой Богородицы – прославляется Дева Мария,



 
 
 

давшая миру Спасителя. В первое воскресенье после Рож-
дества отмечается память святых и праведных Иосифа Об-
ручника, царя Давида и Иакова, брата Господня. И снова, и
снова в церкви звучат гимны и песнопения, прославляющие
Христа и его Рождество.

А еще в эти дни очень явно, как разве только в Пасху,
можно почувствовать присутствие Бога в мире. Он во всем
– в покое и величии звездного Рождественского неба, в ти-
хом полете снежинок, в искрах солнца на белом снегу. Бог
приходит к нам, к каждому, в эти дни, ко всем, чья душа от-
крыта, чье сердце чисто. И это великое чудо, мимо которого
просто нельзя проходить.



 
 
 

 
Открытое чистое сердце

– лучший дар Христу
 

Но ведь именно на предрождественские дни, на Рожде-
ственский пост приходятся любимые в народе новогодние
гулянья, когда, как раз, мало кто вспоминает о воздержании
– напротив, предаются люди чревоугодию, непомерным воз-
лияниям и прочим излишествам. Как же быть, как не под-
даться этой всеобщей суете, как сохранить мир, покой и свет
души в предчувствии Рождества?

Ничего плохого нет в том, чтобы в новогоднюю ночь спо-
койно посидеть за столом вместе со своей семьей. Конечно,
стол предпочтителен постный. А если кто-то из близких не
хочет поститься, и даже обижается, если вы отказываетесь
пробовать приготовленные им совсем не постные яства? Ну
что ж, здесь может помочь такой совет: решите, что для вас
меньшее зло – обидеть ближнего или нарушить пост. Мож-
но изредка дать себе такое послабление, если вы чувствуете,
что мир в вашей семье под угрозой. И, конечно, надо при-
ложить всю имеющуюся у вас мудрость, доброту, любовь, а
может, и чувство юмора, чтобы избежать ухудшения отно-
шений с близкими, что всегда неуместно, а уж особенно на-
кануне Рождества.

И предновогоднему ажиотажу, когда в магазинах скупа-
ется все, что нужно и не нужно, истинно верующий чело-



 
 
 

век тоже может не поддаться. Можно даже рассматривать это
как испытание на устойчивость мирским соблазнам. Да и со-
блазняют они нас только до той поры, когда мерещится нам
в этом какая-то радость. Но при ближайшем рассмотрении
становится ясно, что нет в этом всеобщем предновогоднем
«помешательстве» никакой радости, нет в нем ничего для
души, и оставляет оно по себе лишь усталость и изнеможе-
ние.

И, конечно, верующий человек не превратит новогодние,
рождественские каникулы в череду развлечений, походов по
клубам, бурных застолий и прочих увеселений. С давних пор
Рождество считалось в большой степени детским праздни-
ком – чистым, незамутненным никакими взрослыми стра-
стями и соблазнами. Можно в эти дни кататься с детьми
на лыжах, коньках, санках, устраивать рождественские чае-
пития с вкусными угощениями и подарками, представления
под красивой наряженной елочкой. Елка ведь издавна была
не новогодней, а именно рождественской! В Европе колю-
чую красавицу начали украшать на Рождество еще в средние
века, в России эту традицию пытался привить еще Петр I, но
укоренилась она здесь лишь в XIX веке – однако при совет-
ской власти елочка полностью превратилась для нас из рож-
дественской в новогоднюю. Пришла пора вспомнить все же
истинный смысл этого рождественского символа.

Те, у кого нет детей или дети взрослые, тоже могут найти
в рождественские каникулы множество спокойных, прият-



 
 
 

ных и полезных занятий – съездить на экскурсию, погулять
в парке или тоже заняться одним из зимних видов спорта,
поехать куда-нибудь, почитать хорошие книги. И душа на-
полнится от таких каникул радостью, и это будет настоящий
отдых, а не изматывающее «веселье», после которого никак
не прийти в себя, не настроиться опять на нормальный, здо-
ровый лад.

Существуют различные легенды относительно того, по-
чему елка стала одним из главных рождественских симво-
лов. Вот одна из них.

Прослышав о рождении Спасителя, даже деревья пришли
поклониться младенцу Христу. Все они щедро одаривали
Его своими дарами – орехами, яблоками и другими плодами,
цветами и ветвями. И только елочка скромно стояла у вхо-
да, ведь у нее не было достойных даров, и она боялась уко-
лоть новорожденного Спасителя своими иголками. И тогда
ангел, посланный Богом, заметил и пожалел ее, и вручил ей
самые прекрасные дары – сияющие звезды с небес, а над са-
мой ее верхушкой еще ярче засияла Вифлеемская звезда. Эти
дары больше всех понравились Христу, и стала ель Его лю-
бимым деревом.



 
 
 

 
Конец ознакомительного

фрагмента.
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